

# LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.835

Cierre.

La de los correos, á las diez de la tarde.  
Palma y pueblos de la línea férrea, siete noches

Palma de Mallorca.—Martes 1.º de Agosto de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

## COMENTARIOS

Para José Carner

Ante toda una aclaración, ó varias aclaraciones. Yo, amigo Carner, no creo que la frase del obispo de Mallorca respecto á que en Mallorca existe una tradición «corta de vista», sea una frase admirable. Me parece una frase más de un obispo más. No creo tampoco, puestas el alma de Cataluña y la de Mallorca en parangón, que el alma de aquí represente la filigrana y el respeto y la de Cataluña, la fuerza. Me parece tal afirmación una afirmación gratuita, puramente literaria. En respeto, ó mejor, en prudencia, no tenemos nada que envidiar. Usted que, con una reputación ya conquistada, lucha aún en los comienzos de su carrera, sabe muy bien á cuántas flexiones de espinazo obliga este ambiente en que vivimos. ¿La ironía de las cosas de usted no será acaso una consecuencia inevitable de esa ductilidad de espíritu que nuestros tiempos requieren? No creo tampoco que el diccionario de Mosen Alcover constituya la restauración del idioma catalán. Es más; no creo en la oportunidad de ese trabajo, en la hora presente. Como toda lengua que se restaura, después de un largo período de estancamiento, necesita el catalán, para enriquecerse y colocarse á nivel de las lenguas modernas, un largo período de fecunda anarquía. No hay que olvidar que son los escritos, no las academias ni los diccionarios, los que depuran y sientan el idioma dislocado y balbuciente en las diásporas de las multitudes. Y, por último, amigo Carner, yo «no creo» en Gaudí.

Esta última aclaración provocará, de seguro, más de una protesta. Es demasiado irrespetuosa. Es una aclaración que sólo se puede hacer *in articulo mortis*, á la hora de los supremos desdenes y de las resignaciones definitivas. Decía Taine—perdonad este rasgo de erudición anticuada—que toda obra arquitectónica debe ser como un grito, término y complemento de una sensación. Pues bien; á mí casi todas las obras de Gaudí me producen el efecto de una gritería, de un escándalo callejero. Son dislocadas, torturadoras, aturden. El espíritu y la mirada buscan en vano en ellas un instante y un espacio donde reposar serenamente. Hay en ellas demasiados gritos, demasiados «toques de atención», demasiadas espinas. Más que hermosas, son extrañas, originales, con esa originalidad de los estilos inusitados que, según la reputación de quien la impone, constituye ante el público la más segura ó la más peligrosa prenda de éxito. Esa misma «colaboración ó imitación de la naturaleza» que parece ser el ideal arquitectónico de Gaudí, será siempre para sus construcciones una causa de inferioridad. El sobadísimo argumento de las diferencias irreductibles de la fotografía y de la pintura es aquí aplicable y categórico tal vez. A pesar de todos sus simbolismos bíblicos, el gran portalón de la *Sagrada Familia* me lleva á pensar siempre en un ornamento muy común en los jardines de Mallorca, en las grutas artificiales, trasunto ridículo de las cuevas de Manacor y Artá.

Quizá uno de los aciertos de Gaudí ha sido la reforma de la catedral de Palma. La supresión del coro central, reforma más oportuna que ciertos añadidos posteriores, obra del mismo Gaudí, viene á negar la teoría de éste: la teoría de que una obra arquitectónica, más que una creación artística individual, es obra eternamente inacabada de todas las generaciones en colaboración. Esta teoría, á ser lógica y conveniente, sería también aplicable á las demás obras artísticas, sobre todo á las obras de arte plástico, en las que las restauraciones llegan á ser de todo punto necesarias. Carecen, pues, de toda razón las justísimas diatribas que provocan en el mundo y en España sobre todo los atentados frecuentes contra las obras de arte, no concluidas ó deterioradas. Hay que acabar ó que continuar al menos todos los cuadros que los grandes maestros de la pintura dejaron sin terminar al morir.

Esto en teoría. En la práctica Gaudí mismo ha empezado por rechazar la colaboración de los que idearon y construyeron el coro hoy derruido. He ahí un ejemplo que debería adoptar los discípulos de Gaudí, empeñados actualmente en acabar la preciosa creación de Segrera, la Lonja de Palma.

¿A título de qué? El señor Rubió, autor del proyecto de terminación, asegura que la Lonja no está concluida. Según los cánones del estilo gótico de los tiempos de Segrera, el remate del edificio es muy diferente del remate actual. Esto sí que es obedecer al imperio de las fórmulas; esto sí que es «respeto» sin reservas, absoluto. ¿Y si Segrera quisiera apartarse de ese canon famoso? ¿Y si Segrera fué otro Gaudí? ¿rebelde? ¿Con qué derecho vamos á enmendarse la plana? ¿A qué exponernos á que otro Gaudí venga á echar abajo, en los siglos futuros, lo que construyamos hoy irrespetuosamente? Se dice que las escaleras

de la Lonja demuestran que el arquitecto pensó ó ideó un cuerpo superior de edificio no edificado aún. En esto es posible una ayencia, caso de que fuese indispensable atender á la «lógica» de esas escaleras, hoy completamente inútiles. La construcción de un terrado con buenas vistas á los barrios próximos no sería muy costosa ni perjudicial, en gran manera las líneas austeramente heroicas del edificio.

Si se conservaran los planos de Segrera aun se podría intentar con visos de razón ese proyecto. Pero todavía así encontraría enemigos declarados. Opondríanse á él todos los que saben cuán poco significan en los propósitos finales de un arquitecto las líneas y los datos de los planos preconcebidos. Las continuas vacilaciones de Gaudí, los tanteos y correcciones constantes que se vienen realizando en la iglesia de la *Sagrada Familia* son demostración de ello.

Con toda sinceridad lo digo, ese proyecto no prosperaría aún cuando se contara con los recursos indispensables. Para nosotros—hay que insistir—toda obra artística, aún aquellas que han sido realizadas colectivamente, debe obedecer en su conjunto á una idea individual. El carácter restaurador que tiene aún el movimiento artístico de Cataluña nos hace ver en toda obra antes el documento histórico que la obra de arte en sí. Y esto es una equivocación. Yo creo que muchos de nuestros monumentos antiguos son hermosos á pesar de la colaboración de las generaciones que han puesto en ellos las manos. Acaso, construidos de una vez, con sujeción á un plan único, valdrían hoy más. Serían menos curiosos, pero serían más bellos.

Para nosotros la Lonja de Segrera debe ser intangible. Intangible, amigo Carner, no por amor nuestro á lo inacabado. Precisamente la Lonja nos parece acabada porque tal como la vemos nos parece hermosa.

M. SARRIENTO.

DE TEATROS

## Los estrenos en Madrid

La favorita del Rey

En el teatro de Apolo se ha estrenado la zarzuela *La favorita del Rey*, letra de Perrin y Palacios y música del maestro Vives.

De esta obra dice un colega: «A los que se dedican á traducir ó arreglar obras extranjeras, lo menos que se les puede pedir es buen gusto en la elección. Poco interés ofrece la zarzuela *La favorita del Rey*, de acción lánguida en extremo, para que mantenga viva la curiosidad del público. Además poca novedad de asunto y de situaciones ofrece. Desconocemos el original francés, de donde han sacado Perrin y Palacios la obra anoche estrenada, con mala fortuna por cierto; pero, indudablemente, no ha de ser cosa del otro jueves, y bien pudieron los arregladores españoles desecharla por inútil antes de poner mano en ella reduciéndola á los moldes de una zarzuelita al uso.»

Quizá con un poco más de habilidad escénica para preparar las situaciones, que están hechas á cartas vistas, no hubiese sido un fracaso tan sonado el estreno de *La favorita del Rey*. La partitura del maestro Vives, que fué muy bien recibida por el público, siendo repetidos varios números, es una prueba más de los talentos del celebrado músico y de su empeño en hacer arte serio.

La Empresa de Apolo ha puesto bien la obra, no omitiendo gastos.

## AMENIDADES YANQUIS

Un nuevo deporte.—La caza de automóviles.

A la Policía norteamericana se debe el descubrimiento de un nuevo sport: el tiro al automóvil.

Este tiro, como todo el que se practica sobre blancos móviles, desarrolla de un modo singular la rapidez de los movimientos y mejora la puntería.

Además ofrece la ventaja de que puede ser ejercitado en todo tiempo, entreteniéndose, por decirlo así, la habilidad del tirador durante los largos períodos de veda.

El tiro al automóvil está reservado hasta ahora, en los Estados Unidos á los agentes de Policía, quienes, sin distinción de categoría, pueden practicarle sin necesidad de pedir licencias especiales.

Desde 1.º de mes corriente los *polícomen* de Nueva York, Washington, Filadelfia y demás grandes ciudades norteamericanas, donde están prohibidas las grandes velocidades automovilísticas, tienen facultad de detener los vehículos que infrinjan los reglamentos y no atiendan las señales de los agentes, introduciéndoles una bala en los neumáticos.

Es este, indudablemente un medio eficazísimo de detener á los automóviles en plena carrera, y superior en elocuencia á la varilla blanca levantada en alto. Todo lo que exige por parte del *políco-*

man es un poco de destreza: la necesaria para que la bala no perfora, en vez del neumático, al *chauffeur*.

Como quiera que ya se han dado casos de error tan lamentable, los mismos agentes policíacos han pedido á las autoridades que se les conceda un período de prácticas en los polígonos militares, antes de dedicarlos de lleno á la caza de automóviles.

Y lo más curioso de tal petición es que no la basan sus autores en consideraciones humanitarias, sino en el temor de que, al errar la puntería, se tenga á los *polícomen* por malos tiradores.

CRÓNICA

## Jardines de Francia

En mis paseos intelectuales—*promenades littéraires*, diría Rémy de Gourmont—he encontrado ó me ha parecido encontrar, no lo sé, una apacible y elegante villa, que alegra gracias de jardines, visiones de parque. He penetrado á respirar el olor de las frescas arboledas. He hallado esbeltos plátanos, como los que invitan á soñar, allí en Versalles; hayas frondosas, laureles rosa. Con su idioma de susurros y de gestos lentos, me han contado la poesía de sus estancias. A veces, de lo alto de una verde copa, ha dado su testimonio la voz de un pájaro. He visto mármoles, aquí, allí, grupos, estatuas, bustos. Y una fuente verdoliana, que, en las noches de luna, lanza su chorro de cristal «esbelto entre los mármolos». Como en felices tiempos románticos, he encontrado en un tronco de árbol un nombre grabado... La primavera debe haber aromado muchas veces, tras la inútil frialdad de los inviernos, pues se siente en el ambiente el imperio de la juventud, el triunfo de la vida. Noto los bustos: el uno es de Lamartine, el otro de Víctor Hugo, el otro de Verlaine.

En un pequeño lago cercano, se hace presente la curva armoniosa de un cuello de cisne, blanco y sincero—que apenas parece haber visto pasar de lejos á Mallarmé... El viento que suavemente vuela trae ecos lejanos: ecos de mar, de montañas, de landas. Todos los oros del otoño sospechan en tal dorado simulacro y á pesar de un vago deseo de ensueño que se siente por todas partes, se manifiesta la reminiscencia de una imperativa influencia solar. De la villa oigo brotar un canto de mujer. El canto es melodioso, ardiente, profundo. Me detengo cerca de decorativos *boulings*: macizos de rosas de Francia, plantíos de violeta de Francia; admirables lirios de Francia.

Al lado, cerca de términos y á la entrada de glorietas, vi guijarros marinos y de esos sonoros caracoles que pintaban los pintores de antaño, como trompetas de tritonos. Tomé uno de ellos y lo acerqué á mi oído. Se oía, «curioso—primero como el ruido del océano, más después como ruido de aguas de gran río... Esto me recuerda algo de «por allá» me dije yo... Anduve, anduve entre los árboles. Uno tenían nidios en las ramas. Otros formaban arcadas como ojivas de catedrales de ensueño; otros me recordaban paisajes de viñeta—¿de dónde?—y otros me invitaban á descansar bajo su amable sombra. Iba á salir ya por la puerta del jardín, cuando volví á oír la voz femenina que, acompañada suavemente por un piano, llegaba hasta mí. Entonces tomé otro rumbo. Me detuve delante de un fresco laurel y admiré lo bien cuidado que estaba. Corté una hoja, la masqué, y supe una vez más que era amarga.

Luego seguí, caminando, caminando, hasta que me detuvo la visión de un ombú... ¿Un ombú? me dije. «En París un ombú? Yo había creído hasta entonces que el ombú era, como la mandrágora de la leyenda, fabuloso... Que no se encontraba sino en los versos de tales poetas argentinos, y que su figura era ilusoria... Mas el ombú estaba allí. Y estaba bien conservado, bien cuidado.

Sus ramas decían toda la inmensa pampa y su corazón de árbol aparecía en su ademán vegetal, como traducción del corazón expirante y ya extraño del gaucha... ¿Qué es esto, me dije, en un parque francés, en un jardín parisense de París?

Me sacó de mi sorpresa el dueño de la villa, el propietario del chalet, que vino hacia mí con la mayor estabilidad. En un español que no ocultaba el acento francés, me dijo: «Me llamo José María Cantilo, y me parece que es V. medio patano mío... Está V. en su casa. Soy un argentino, jardinero de Francia... ¿Mire qué rosas! ¿Mire qué claveles! ¿Quiere V. champaña? ¿Quiere V. mate? Opié por el mate. No le encontré gusto muy críollo... El mate era de plata y la bombilla de oro. Y, tal vez porque ya voy perdiendo la costumbre, me quemé los labios... Mas me supo delicioso—como cosa nuestra—como el café de José María de Heredia...»

RUBEN DARIO.

## El origen del frac negro

Con motivo del proyecto que hay en la sociedad inglesa de sustituir la indicada prenda por otra de color, dice un cronista:

«En fin, todas mis esperanzas se cifran en el hecho de que varias veces se ha intentado la sublevación de los elegantes contra la costumbre del frac negro, sin que haya logrado prevalecer hasta ahora.

Disraeli, cuando joven, solía aparecer en algunos saraos llevando frac de terciopelo negro con vueltas de satín; pantalones rojos, galoneados de oro; chaleco escarlata, puños de encaje y guantes blancos cubiertos exteriormente de sortijas.

Pero Disraeli no tuvo imitadores, y el frac negro volvió á imponerse, y es de creer que también ahora siga prevaleciendo.

Pero lo que más me interesa en esta discusión, es que, gracias á ella, se ha averiguado el origen de la costumbre que impone el frac negro en las reuniones nocturnas. ¿Y sabéis cuál es ese origen? Pues el origen de esa costumbre es puramente intelectual, y si hoy día las gentes de sociedad, lo mismo en Madrid que en Buenos Aires, en Nueva York que en San Petersburgo, y en Londres que en Melbourne, al llegar la noche y tener que asistir á una comida, se ponen el frac negro, ello no es obra de Jorge Brummel, ni de los sastres, ni de ningún Rey Eduardo, sino de un escritor que con cuatro líneas impuso una moda que va durando ya cerca de un siglo y que no lleva trazas de acabarse.

La universalidad del frac negro se debe á «Pelham», primera novela de lord Lytton, que se publicó con éxito extraordinario en 1827. En esa obra el personaje Lady Francis Pelham escribe á su hijo:

«No gustó el frac azul que llevabas la última vez que nos vimos. Estás mejor de negro, y éste es gran cumplimiento, porque sólo lo están las gentes de apariencia muy distinguida.»

Todos los lectores de «Pelham» debieron creer que su apariencia era sumamente distinguida y que estarían mejor de ropa negra, y desde entonces no se llevó otro color en las reuniones londnenses.

Desde Londres se impuso la moda á las restantes capitales de Europa. Todavía por el año 50 se llevaban otros colores en Madrid, como lo demuestra la novela de Pérez Escrich: «El frac azul»; pero no tardaron en evanescerse ante el ejemplo uniformista que imponía la metrópoli inglesa.

## Ecos de todas partes

El ingeniero de Minas Don Enrique Hauser.

Dice la *Revista Minera*: Ha regresado á Madrid el ingeniero de Minas D. Enrique Hauser, después de realizar el viaje de que fué encargado por el Ministerio de Agricultura, para estudiar el estado en e. extranjero de la importantísima cuestión de actualidad del empleo de explosivos en las minas con desprendimiento de griet.

Ha visitado los principales centros mineros científicos en que se podían adquirir noticias referentes al objeto de su viaje, habiendo encontrado la más afectuosa acogida de los sabios más notables que se han ocupado de esta cuestión y de otras importantes, más ó menos relacionadas con sus aficiones químicas y estudios científicos en general. Muéstrase muy agradecido á las atenciones que ha recibido de sabios tan eminentes como Lechatellier, Moissan, Berthelot, Bertrand y otros muchos.

Hizo dos visitas muy interesantes con relación á cuestiones de actualidad en España. Fué la una en Bélgica, al laboratorio de la gran casa Solvay, que se prepara á dar gran impulso á la industria alcalina en nuestro país, y la febril actividad del Sr. Hauser lo llevó á visitar y á adquirir importantes datos y relaciones en Escocia sobre la industria de la destilación de pizarras.

En suma, es bien seguro que el viaje del señor Hauser no será estéril ni para las industrias nacionales, ni para la enseñanza, pues se ha ocupado también de cuestiones relacionadas con ella.

Paricidio y suicidio

Un telegrama de Jaén da cuenta de un trágico suceso ocurrido en Hinajares. Pablo García Guerrero, de cincuenta y tres años de edad, condujo al sitio denominado «Arroyo Molino» á sus dos hijos Angel y Francisco, de siete y nueve años, respectivamente, y después de colgarlos de un árbol, se ahorcó.

El paricida dejó una carta para el Juzgado en la que se declaraba autor del paricidio, y añadía que se ahorcaba por estar avergonzado, pues todo el mundo habla de él por ser licenciado del presidio.

Pablo García Guerrero había cumplido una condena de seis años y meses, por asesinato.

Hecho comentadísimo

Comunican del Ferrol que ha sido comentadísima la venta á los ingleses del monitor español «Puigcerdá», por considerárasele inútil por viejo.

Los ingleses, después de bien reconocido el barco, han declarado que le reconocen treinta años de vida, por lo menos, y que lo destinarán á viajes mercantiles por la costa de Africa.

Al hacerse cargo del barco los ingleses izaron en él su bandera y obsequiarán á las autoridades con un banquete.

## Para las damas

El reposo de las madres

Al presidir, días pasados, la asamblea general anual de la Liga contra la mortalidad infantil, el ministro francés del Interior, Mr. Etienne, ha hecho una interesante promesa: se ha comprometido á apoyar con todas sus fuerzas la proposición de ley sometida al Senado sobre protección de las madres y asistencia de los niños de pecho.

Hay cosas que es preciso decir y repetir sin cesar para vencer las vacilaciones y disipar las indiferencias. Háblase de que Francia no tiene bastantes hijos, de que se despuebla, y estas lamentaciones inquietas no se traducen en ningún esfuerzo positivo.

Si es difícil aumentar los nacimientos, podemos á lo menos disminuir notablemente el número de los muertos infantiles. Esta verdad ha sido proclamada y demostrada por varios, principalmente por Balleche y Pedro Baudin. Lo menos que puede pedirse es que las autoridades competentes se penetren de ello para acrecentar los medios susceptibles de concurrir á este objeto preciso y definido.

Se trata, con acierto, de favorecer á las familias numerosas y algunos quisieran, en las leyes más diversas, reservar una situación de favor. Por eso en la ley de auxilio á los ancianos y valetudinarios, pendiente ante el Parlamento, la Cámara por iniciativa de M. Mirman, había procurado establecer ventajas especiales en provecho de las madres que hubiesen educado muchos hijos. La idea es de las más seductoras, aunque contestable bajo esta forma.

Es, en efecto, fácil comprender que el período en que las madres tropiezan con más dificultades, no es el que sigue á la educación de sus hijos. Una vez llegados á ese término, cuando los hijos y las hijas halláanse en estado de ganarse la vida los papeles se invierten. La carga se transforma en sostén por una justa compensación, por un legítimo cambio de las cosas.

La hora más crítica es la que precede y sigue al nacimiento. Este momento es aquel en que las mujeres del pueblo, todas aquellas que están obligadas á trabajar para sí mismas ó para su hogar, requieren mejor higiene y asistencia.

Antes del parto, el exceso ó la continuación de una labor fatigosa puede producir las más desastrosas consecuencias, y la vuelta prematura al trabajo después del alumbramiento, no es menos perjudicial á la criatura que á la madre.

Fundadas en esto, todas las naciones representadas en la conferencia de Berlín de 1890, votaron el principio del reposo de cuatro semanas después del parto, para todas las mujeres empleadas en el comercio y la industria. Casi en todas partes, esa medida de protección maternal ha sido realizada, más ó menos completamente desde luego, según que la legislación se ha preocupado ó no de poner al lado de la prohibición del trabajo, el socorro ó la indemnización que permite exigir obediencia á la ley.

Francia, hasta ahora, no ha hecho nada en tal sentido, á lo menos desde el punto de vista legal. Solamente, la iniciativa privada, patronal ó mutualista, ha resuelto el problema en un pequeño número de localidades y para un corto número de protegidas. A pesar del éxito creciente de las mutualidades maternales, el reposo de las madres ocupadas fuera de su casa, no es universalmente observado, y esta laguna contribuye en gran medida al exceso de mortalidad infantil, tan ruinoso y tan aflictivo.

¿Acaso para este objeto no se requiere una reglamentación del trabajo, lo mismo que para otros abusos del industrialismo á todo trance? Me sorprendería que el principio de esta intervención del legislador fuera discutido ó negado en alguna parte.

La única dificultad proviene de la injusticia de que habría que imponer un reposo obligado á las interesadas, sin ofrecerles al mismo tiempo, por un procedimiento cualquiera, la posibilidad de descansar sin escaseces ni preocupaciones.

Hace falta, pues, en esta materia también, alguna generosidad de los poderes públicos. Si se pudiese, inmediatamente, por la mutualidad ó por el seguro, hallar los recursos, esto sería lo mejor, y cuando industrialmente se sobrevienen espontáneamente el gasto con sacrificios personales, recogen aplausos bien merecidos.

A falta de esas iniciativas, demasiadas ó raras, el Estado, la colectividad,

tiene el deber de intervenir bajo una ó otra forma, importando solo medianamente la elección del procedimiento. Para la salvaguardia de la maternidad, no debemos quedarnos atrás de todos los pueblos civilizados, hacer menos que Alemania y Austria. M. Etienne, á quien conmueven todas las miserias y que se siente impulsado siempre á hacer el bien, ha dado la seguridad de que el gobierno no se olvidaría, llegado el momento, de esa reforma en preparación. La opinión misma no podrá ser indiferente, y todas las madres, principalmente las felices y las afortunadas, deben ser las primeras en pedir que la maternidad popular sea mejor protegida y más ayudada.

PAUL STRAUSS.

(Le Petit Marseillais.)

## Por telégrafo

El Rey en Santander

Madrid 31 á las 15'46

Santander.—El Rey colocó la primera piedra para la construcción de un nuevo edificio destinado á Monte de Piedad.

S. M. Don Alfonso ha demorado su regreso á San Sebastián en agradecimiento al entusiasta recibimiento que se le había dispensado.

Ministros de viaje

Madrid 31 á las 15'46

Se ha confirmado que el Ministro de Estado Sr. Sánchez Román irá á San Sebastián y el de Marina Sr. Villanueva irá á presenciar las regatas de Bilbao.

Sobre alcoholes

Madrid 31 á las 19'30

El real decreto dictado por el actual ministro de Hacienda referente á alcoholes consta de 23 artículos.

En el primero se dan reglas sobre la elaboración de las mistelas, determinándose que éstas quedarán exentas de tributación cuando el alcohol que se invierta en su elaboración haya pagado las cuotas correspondientes por fabricación y por consumo; y se autoriza á los exportadores para extraer en lo sucesivo de sus bodegas alcoholes para preparar mistelas, dentro ó fuera de sus respectivos establecimientos.

Los derechos por consumo se computarán á razón de 12 litros de alcohol por cada hectolitro de mistela.

Para los efectos de la tributación, se asimila el alcohol de orujo al vino.

Y se suprime la obligación de poner precintos en los envases que tengan cabida mayor de 5 litros.

General fallecido.—Subvención á los frailes.—El presupuesto de Marina.—Regreso del Rey

Madrid 31 á las 23'55

Dicen de Játiva que ha fallecido en aquella población el general Alonso.

Se cree muy posible que el Gobierno suprima la subvención que se da á los frailes franciscanos establecidos en terrenos de Marruecos.

El presupuesto de Marina para el año 1906 asciende á 40 millones.

El Rey regresará mañana á San Sebastián.

Desgracia.—Un obrero muerto y dos graves

Madrid 31 á las 23'55

En los Cuatro Caminos trabajaban seis obreros en la soldadura de una tubería de agua colocada á 30 metros de profundidad, y á causa de las emanaciones del hornillo de cok han resultado un obrero muerto por asfixia y dos que se encuentran en estado muy grave.

Candidatura republicana

Madrid 1 á las 2

Los Sres. Vicenti, Calderón, Dicenta, Soriano y otros unionistas se reunirán el sábado para acordar la candidatura de la nueva Junta municipal.

FABRA

Sucesores Viuda Banqué

Unico depósito de las tan renombradas y superiores máquinas para coser, bordar y hacer calceta

WERTHEIM Y WILSON

Venta a plazos y al contado

LAS MONJAS

Ropa blanca. -- Grandes existencias

Precios excepcionales

ALCANCE DE LA NOCHE

Nuestra información

El Ministro de la guerra

Estadista salido para Barcelona con dirección a Madrid

Su estancia en esta ha sido breve, pues su objeto principal era acompañar a su bella y distinguida hija Luisa

Durante toda la noche de ayer la casa solariega del general Weyler, estuvo visitadísima por gran número de amigos del general y particularmente del elemento militar.

Deseamos feliz viaje al ilustre amigo y cierto en el desempeño de la complicada labor que la patria le ha confiado.

Asuntos municipales

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que se hallan fijados en el orden del día, son los siguientes:

Acta de la sesión anterior. Cuentas.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y por la Junta Municipal tomados durante el mes de Julio último para publicarse en el Boletín Oficial.

Nueva votación en vista del empate ocurrido en la primera sobre si debe subvencionarse o no al empresario de las sillas del Borne para que tenga música.

Licencia al concejal D. Antonio Ramis y Granche para ausentarse de esta isla.

Oficio del Gobernador civil revocando un acuerdo del teniente alcalde del séptimo distrito por el que se imponía una multa de 50 pesetas al empresario de los carruajes fúnebres por haber trasladado un cadáver sin luces y recorriéndolo a distancia de la casa mortuoria por infración de las 48 y 57 de las condiciones.

Dos oficios del señor Gobernador civil referentes a la construcción del nuevo matadero.

Dictamen de la Comisión de Ensanche proponiendo se autorice a D. Francisco Barceló Adrover para construir una casa en Son Canals.

Id. id. se autorice a D. José Bartróch para construir una casa en Son Sanyoret.

Dictamen de la Comisión de Beneficencia y Fomento proponiendo se conceda permiso a los Sres. Roca Herminio y C. para instalar un motor de gas en su fábrica de hielo en la calle de San Martín.

Otro id. D. Antonio Jaume Costantí para instalar otro id. en el predio Es Formet.

Otro id. a D. Sebastián Rullán para instalar un motor eléctrico en la chocolatería de la calle de Capuchinas número 29.

Traspaso de la sepultura número 432 del cuadro 1.º que su propietaria doña Antonia Salas hace a favor de su sobrino D. José Salas Muntaner.

Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo se conceda permiso para construir una casa en un solar que forma ángulo con las calles de Despuig y del Hierro, del Arrabal.

Otro id. para construir una casa en un solar sito en la calle del General Barceló, en su totalidad.

Otro id. para que se proceda a la limpieza de polvo en varios caminos vecinales.

Otro id para que se efectúe por su cuenta la construcción de un trozo de alcantarilla en la calle de la Piedad.

Otro id. id. para que se adjudique definitivamente a favor de D. Mateo Modesto la subasta para la construcción de una alcantarilla en la calle de la Galera.

Solicitud del delineante D. Jorge Ankerman pidiendo un mes de licencia.

Ayer salió para el continente, el concejal Sr. Ramis.

Robos, sustracciones y riñas

Es necesario que sea completamente nula la acción de la policía para que en una ciudad tan extremadamente pacífica como Palma ocurran los hechos que tienen lugar.

En esta ciudad han llegado últimamente forasteros vagabundos que se ganan la vida engañando al prójimo. Dos de ellos fueron detenidos por engañar a

los muchachos haciéndoles jugar a la ruleta, después que hacía bastante tiempo pa ejercer este oficio.

De una casa del caserío de los Hostaleros se han sustraído varias alhajas prendas de vestir y una cantidad en metálico sin que hasta la fecha se haya encontrado al ladrón.

Una vecina de la calle del Campo Santo fue víctima en su propio domicilio de un atraco.

Un individuo fué apaleado últimamente por otro y la policía no intervino hasta pasados algunos días.

En la calle de San Agustín riñeron dos sujetos y no compareció ningún agente.

Estos y otros hechos prueban claramente que, ó estamos faltos de policía ó que la existente no sirve para desempeñar debidamente sus cargos.

El nuevo Alcalde de Manacor

Se ha firmado por S. M. el Rey la Real Orden nombrando Alcalde de Manacor a favor de D. Antonio Rosselló Ferrer.

La designación, seguramente será de general agrado para el pueblo en masa, en donde el Sr. Rosselló goza de unánimes simpatías. Es joven, cuenta solamente unos 37 años de edad y su elevada posición, pues pertenece a una de las familias de más arraigo de Manacor, le dan la independencia de carácter de que a veces se hallan faltos los políticos.

Es persona ilustrada; ha estudiado la carrera de Derecho aunque no se haya licenciado. Pertenece a la cepa liberal. En su familia se distinguen las personas de ideas liberales. Su bisabuelo fué uno de los que más se distinguieron por sustentar aquellas ideas. Fué alcalde de Manacor y su abuelo, también fué alcalde y diputado provincial. El padre del señor Rosselló también fué alcalde liberal. Como se ve, por los datos que anteceden, la familia del nuevo Alcalde de Manacor ha merecido en una atmósfera liberal.

Por primera vez el Sr. Rosselló ocupa aquel elevado puesto, aunque en largas temporadas ya haya presidido accidentalmente al ayuntamiento manacorés. El pueblo de Manacor puede esperar mucho de él; dotes de gobierno no le faltan.

Sin temor a equivocarnos podemos decir que la noticia de dicho nombramiento será muy bien recibida por el pueblo de Manacor.

Al dar a nuestro amigo, el Sr. Rosselló, nuestra felicitación, le deseamos mucho acierto en el desempeño de su cargo.

Billetes falsos

Dice un periódico de Barcelona: «Ya circulan en esta capital billetes falsos de 50 pesetas con el busto de Cervantes, de la emisión de 1902.

Menos mal que se nota enseguida la diferencia que los distingue de los legítimos, ya que éstos son mucho más finos en el trazado de las líneas y más perfectos en los detalles, estando, además, en ellos acentuada la *á* de Velázquez y en los falsos no; en los primeros no se tocan las *á* del gobernador y la del cajero; en los segundos sí; en aquellos se lee: «Madrid 30 de Noviembre de 1902» con punto en las *ies* y en los segundos no, y, por fin, en los legítimos, después de las antefirmas de *el interventor, el gobernador y el cajero*, hay coma, y los falsos carecen de ella.

De modo que, por esta vez, nos libraremos de la falsa emisión con un poco de cuidado.

Riña en Manacor

La guardia civil de Manacor ha detenido y puesto a disposición del Juzgado a un joven presunto autor de haber inferido en la noche del día 27 último en el punto denominado *«Pa d'en Lladrá»* de aquel término, dos heridas con arma blanca a Pedro Sansó Puigrós, de 21 años, una de ellas en el costado izquierdo y la otra en el abdomen calificadas de pronóstico reservado por el señor Facultativo.

En la Audiencia

Señalamiento

Mañana á las diez y media tendrá lugar en la sala de vacaciones de esta Audiencia provincial, la vista, en juicio oral y público, de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de Manacor contra Mateo Bennisar Amengual por el delito de estafa al vecino de la misma Buena Ventura Fuster Segura.

Representará el Ministerio Público el Abogado fiscal sustituto Sr. Fiol y la defensa de los procesados correrá á cargo del letrado Sr. Ballester.

Vacantes

Se hallan vacantes las siguientes plazas:

Médico auxiliar de la administración de justicia y de la penitenciaría, en el Juzgado de primera instancia e instrucción de Tamarite de Litera (Huesca). Solicitudes, hasta el 10 de Agosto.

Idem del Ayuntamiento de Láncara (León) Sueldo anual, 450 pesetas y la iguala con 500 vecinos y con más del Ayuntamiento de Barrios de Luna. Solicitudes, hasta el 8 de Agosto.

Idem de Geldo (Castellón) Sueldo anual, 750 pesetas. Solicitudes, hasta el 9 de Agosto.

Idem de Villabona (Castellón) Sueldo anual, 200 pesetas. Solicitudes hasta el 9 de Agosto.

Peón municipal y encargado del cementerio de Sarriá (Lugo). Sueldo anual, 550 pesetas. Solicitudes hasta el 5 de Agosto.

Miñistrante del Ayuntamiento de Gerdaliza del Pino (León). Solicitudes hasta el 3 de Agosto.

Práctico de número de la Barra y ría del puerto de Hueyva. Solicitudes en la Comandancia de Marina y Capitanía del mismo, hasta el 4 de Agosto.

Farmacéutico titular de Sanzoles (Zamora). Solicitudes, hasta el 5 de Agosto.

Secretario del Ayuntamiento de Torre Alhaguete (Cádiz). Sueldo anual, 1,500 pesetas. Solicitudes, hasta el 8 de Agosto.

Idem del Ayuntamiento de la Mudarra (Valladolid) Sueldo anual, 500 pesetas. Solicitudes, hasta el 5 de Agosto.

Idem de Terzaga (Guadalajara) Sueldo anual, 500 pesetas. Solicitudes, hasta el 5 de Agosto. Va unido el dicho cargo el de sacristán organista, con la asignación de seis celemines de centeno por cada vecino.

Veterinario municipal de Masalfasar (Valencia). Solicitudes, hasta el 4 de Agosto.

Idem inspector de carnes de Chullilla (Valencia). Solicitudes, hasta el 5 de Agosto.

Idem de Piñel de Abajo (Valladolid) Solicitudes, hasta el 19 de Agosto.

Idem de la Puebla (Balears) Sueldo anual, 370 pesetas. Solicitudes, hasta el 6 de Agosto.

Idem inspector de carnes de Tivissa (Tarragona). Solicitudes, hasta el 10 de Agosto.

Beca.—Hállase vacante una beca en el distinguido Colegio menor de San Pedro y San Pablo de la ciudad de Salamanca. Solicitudes, hasta el dieciséis de Agosto.

Guarda municipal de Herrera de Valdecañas (Palencia) Sueldo anual, 350 pesetas. Solicitudes, hasta el 5 de Agosto.

Escuelas dotadas con 825 pesetas anuales, vacantes en el distrito de la Universidad de Zaragoza:

De niños; Biel (Zaragoza), Bellver de Cinca (Huesca), Berceo (Logroño) y Morón (Soria).

De niñas: Arén (Huesca), Arón y Sumbilla (Navarra) y Alfambra (Teruel). De párvulos: Quinto (Zaragoza).

Solicitudes, hasta el 7 de Agosto. Han de proveerse con sujeción a lo establecido en los reales decretos de 31 de Mayo de 1902 y 4 de Abril de 1903.

Médico.—En San Lorenzo Hortons se desea un médico con buenas referencias. Dirigirse a la calle del Hospital, núm. 107, tienda de granos, Barcelona, donde darán razón del pueblo, y para más datos avístense con el señor secretario del Ayuntamiento del mismo.

Idem auxiliar del Juzgado municipal de Atienza (Guadalajara). Solicitudes, dentro el término de 20 días.

Secretario del Ayuntamiento de Balsareny (Barcelona) Sueldo anual, 999 pesetas. Solicitudes, hasta el veintisiete de Agosto.

Idem del Ayuntamiento de Villanueva de las Manzanas (León) Sueldo anual, 750 pesetas. Solicitudes, hasta el 9 de Agosto.

Inspector municipal de sanidad del distrito del Pilar, de Zaragoza; plaza que ha de proveerse por concurso. Los señores doctores ó licenciados en Medicina que se crean con derecho a solicitarla, dirijirán sus instancias documentadas al señor presidente de la junta, hasta el 8 de Agosto, presentándolas en el Negociado del Gobierno civil de la provincia.

Veterinario inspector de carnes de Cozuelos de Fuentidueña (Segovia). Solicitudes, hasta el 14 de Agosto.

Recaudador y agente ejecutivo de arbitrios del Ayuntamiento de Castellón. Solicitudes, hasta el 20 de Agosto.

Secretario suplente del juzgado municipal de Riiza (Segovia). Solicitudes, hasta el 9 de Agosto

Taurinas

Es ya un hecho que el antiguo é inteligente empresario de toros de la Plaza de Valencia D Manuel García, ha ultimado el contrato con los propietarios de nuestra Plaza de Toros para dar una gran corrida de muerte, el día tres de Septiembre.

Las noticias que tenemos del cartel son toros de la ganadería de D. Manuel Lozano antes Marqués de Puente del Sol, y según telegramas que hemos visto de los matadores *Conjeto* y *Chico de la Blusa* al representante en esta del señor García, dichos matadores están dispuestos a venir á torear en esta plaza el expresado día.

Lo celebramos por la buena combinación que hace dicho empresario.

Los precios que regirán en dicha corrida serán pias. 3'50 Sombra y 2'50 Sol.

Los toros que deben lidiarse en la próxima novillada desde hoy serán enesados al público en los corrales de la Plaza.

Religiosas

Santoral

Para hoy.— Santos Pedro Ad-Vincola, Felio y Nemesio y Santas Fé, Esperanza y Caridad.

Para mañana.— Nuestra Señora de los Angeles y San Alfonso María de Liguorio.

Cuarenta Horas

Mañana continuará en la Merced. A las seis y media exposición, á las diez misa mayor.

Al anochecer, rosario, meditación, es tación y reserva.

En San Francisco

En esta iglesia mañana se celebrará fiesta en honor de Nuestra Señora de los Angeles.

A las cinco empezará un turno de misas; á las diez y media misa mayor con sermón por el Pbro D. José Auba.

A San Emigdio

A continuación publicamos el programa de los cultos que se celebrarán en la iglesia del Hospital en honor de San Emigdio.

Viernes día 4 de Agosto de 1905.— Al anochecer, después de los actos de coro, se principiará un devoto Triduo en honor del Santo continuando en los días siguientes.

Sábado día 5.— Por ser la festividad del Santo se celebrará oficio mayor á las nueve. Por la tarde actos de coro en preparación de la festividad del día siguiente, á continuación el Triduo.

Domingo día 6.— A las diez Tercia solemne cantada por la Roberenda Comunidad y oficio mayor predicando las glorias del Santo, el Rvdo. D. Delán Salgado, Pbro., Capellán 1.º del Cuerpo Eoco, del Ejército. Por la tarde actos de coro y acto seguido el último día de Triduo.

Desde primeras vísperas hasta la puesta del Sol del día 5 de Agosto, festividad del Santo Emigdio, pueden ganar indulgencia plenaria, en forma de Jubileo, aplicable en sufragio de las Benditas almas del Purgatorio, concedido por la Santidad de León XIII. Todos los fieles que confesados y comulgados oren, rogando por los fines del Sumo Pontífice ante la imagen del glorioso Ob. y Martir S. Emigdio que se venera en la Iglesia del Santo Hospital.

En el presente año el domingo anterior y posterior al día de la festividad (días 30 de Julio y 6 de Agosto) los fie les pueden ganar igual Indulgencia.

Escuelas

Escuelas vacantes

Según noticias extraoficiales que hemos adquirido han sido propuestas en virtud de concurso que terminó en 30 de Junio último para las escuelas vacantes de niñas, doña Francisca Pujol para la de Petra; doña Concepción Daga para la de Pollensa; doña Ana Bestard para la de Campos y doña Micaela Florit para la de Biniraiix.

Se halla sin Maestra la escuela de niñas de Biniraiix por haberse admitido la dimisión que de su cargo presentó la que la desempeñaba interinamente.

Concursos

Por Real orden fecha 7 del actual, se declararon desiertas, por no haber acudido ningún aspirante, los concursos á dos subvenciones de 3.500 pesetas para ampliar estudios en el extranjero durante el curso de 1905 á 1906, una entre Profesores y otra entre Profesoras de Escuelas Normales.

Exposición Pedagógica

El Ministro de Instrucción Pública tiene el propósito, según ha manifestado de conceder condecoraciones y valiosos libros á los Maestros de primera enseñanza que obtengan premio en la Exposición Pedagógica que ha de celebrarse en Bilbao.

Banca y Bolsa

Valores Locales

Table with columns: Valor, Duros. Includes Crédito Balear, Fomento Agrícola, Acciones Vapores Isabela, etc.

Valores Públicos

Table with columns: Valor, Oficial del día 31 á las 16. Includes 4 por 100 interior contado, Banco de España, Tabacos, etc.

Marítimas

Esta mañana ha llebado procedente de Barcelona el vapor correo *Cataluña*.

Procedente de Andraig llegó ayer la balandra *San Antonio*; de Valencia los laudes *San Francisco* y *Maria* y la polacra goleta *Lareño*; de Torre Vieja el laúd *San Francisco* y de San Carlos de la Rápita *N. S. de la Santa*.

Esta tarde á las seis y media ha salido para el puerto de Barcelona el vapor correo *Balear* y para Cabrera el vapor del mismo nombre.

También han salido para Argel y Valencia, los laudes *San Antonio* y *San Bernardo*; para Valencia el pailebot *Roberto* y para Santa Cruz de Tenerife, la polacra goleta *San Antonio*.

Noticias

Mañana por la mañana llegará vapor correo procedente de Mahón.

Al medio día saldrá vapor para Ibiza y Valencia.

Ayer zarparon del puerto de San Sebastián los buques que constituyen la división naval, dirigiéndose al Ferrol y quedando en aquel puerto el *Extremadura*, el *Giraldá* y los cañoneros *Marqués de la Victoria* y *Mac Mahón*.

La corbeta *Nautilus*, escuela de guardias marinas, salió el 25 de la Isla de Santa Elena con rumbo al Ferrol.

Ha salido de Ceuta para Málaga el guardacostas *Numancia*.

El vapor *Santanderino*, que se creía perdido, entró ayer en Lisboa con graves averías.

Estadística

Nacimientos

Juzgado de la Lonja

Día 29.— Varones 0, hembras 0. Día 30.— Varones 1, hembras 2.

Juzgado de la Catedral

Día 29.— Varones 2, hembras 2. Día 30.— Varones 2, hembras 0.

Matrimonios

Día 30.— D. Antonio Palmer Roca con D.ª Margarita Juan Palou, D. Antonio Vicens Bil con D.ª Isabel Alemany Vila.

DE LA REGIÓN

Felanig

Algunos propietarios han empezado estos días la recolección de las almendras, cuya cosecha resulta de tan escaso rendimiento, que aún no llega á los moderados cálculos que se hicieron después de los contratiempos sufridos por los almendreros en el periodo que ostentaban el germen de sus frutos.

Con ocasión de la feria y fiesta de San Agustín, que ha de celebrarse en esta ciudad el 23 de Agosto, se trata de dar en nuestra Plaza de toros dos corridas de novillos, que tendrán lugar el domingo 27 y el lunes, día de la fiesta.

A este efecto se trabaja activamente para terminar cuanto antes algunas reformas proyectadas en dicha Plaza.

En este mercado se paga hoy el almendrón á 76 pesetas el quintal.

29-7-1905.

Sóller

En la mañana del jueves dejó caer anclas en nuestro puerto el vapor de esta matrícula *Villa de Sóller* que procedía de Cetta y Barcelona, siendo portador de abundante carga y regular número de pasajeros.

Dicho buque saldrá nuevamente para los mismos puntos el lunes próximo al anochecer.

Solemnísimas resultaron las cuarenta horas celebradas el domingo, lunes y martes últimos en la iglesia de San Francisco en honor de la milagrosa figura del Santo Cristo. Todos los actos religiosos estuvieron muy concurridos, especialmente el oficio mayor del día de la festividad del apóstol San Jaime, Patrón de España, que se celebró con música y en el que dijo hermoso sermón el elocuente orador sagrado D. Juan Negro, Pbro.

Las obras que se practican en el muelle del muelle, que había sufrido defectos con los temporales del pasado invierno, se hallan ya muy adelantadas.

Si no se paralizan los trabajos, aquellas darán término en breve.

29-7-1905.

Inca

La fiesta que en honor de S. Abdon y San Senen se ha celebrado este año ha resultado más lucida y animada que las de años anteriores.

El sábado, día 29, se lidiaron 3 hermosos novillos de la ganadería de *Son Sant Martí*, por una cuadrilla de aficionados de esa; los novillos resultaron bravos y los aficionados dejaron al público satisfecho, sobresaliendo entre ellos el que actuaba de primer espada que despatchó á sus abversarios, fel primero de un pinchazo y una buena estocada, y al tercero que lo tuvo que matar por haber recibido un varetazo sin consecuencias el que tenía que actuar de tercero, y lo pasó de muleta muy bien.

Por la noche hubo una hermosa *reveille*, en la que bailaron varias señoritas y señoritos de ésta resultando del agrado de todos los que la vieron.

También tocó la *Banda Municipal* y en los intermedios se soltaron variedad de fuegos artificiales que resultaron del agrado de la numerosa concurrencia que los presenciaba.

El día 30 oficio mayor en la parroquial iglesia. Después carreras de hombres y caballos, despertando mucho entusiasmo las de pollos por tomar parte en ellas los que hoy se cuentan por los mejores corredores de la isla resultando vencedor uno de Binisalem.

Por la tarde y noche, hasta las diez, tocó la *Banda Municipal* escogido repertorio, empezando después el baile al estilo del país que estuvo muy animado hasta las dos de la madrugada.

Felicitamos á los organizadores de la fiesta Sres. Balaguer, Guasp y Fiol por el buen orden con que se han cumplido todos los números de dicha fiesta.—O.

31 Julio de 1905.

Manacor

Podemos asegurar, sin temor de equivocarnos, que las fiestas cívico-religiosas, que en honor de Santo Domingo de Guzmán se celebrarán los días 3 y 4 de Agosto resultarán lucidísimas, á juz-

gar por los preparativos que se están haciendo.

Ayer á las siete de la mañana la banda que dirige D. Luis Rosselló recorrió las calles del barrio de la fiesta para la colocación de banderas. Los festejos se harán con arreglo al siguiente programa:

A las 3 de la tarde. Saldrán los *morandinos* á recorrer las calles de la población.

A las 5. Repetición, por sorteo, de la carne de buey correspondiente á los suscriptores.

Al anochecer, Repique de campanas, solemne completas en honor del Santo en la iglesia de S. Vicente Ferrer é iluminación en la plaza del Convento y calles contiguas.

A las 9. Procesión con música y bendición del agua de la fuente del claustro. Acto seguido la música tocará en el catafalco varias piezas de su vasto repertorio hasta las doce. En los intermedios se dispararán cohetes y soltarán globos aerostáticos.

Día 4.— A las 6 de la mañana. Diana y distribución de las *cocas*.

A las 9 y media. Tercia y misa mayor á voces y órgano, con sermón que predicará el R. P. Lorenzo M.ª Caldentey O. P.

A las 9 de la tarde. Carreras de cintas, por los ciclistas que se habrán inscrito para tomar parte en ellas, por la plaza del Convento y calles Nueva, Mayor, Palma é Infante.

Al anochecer. Iluminaciones, vísperas y solemne Te Deum.

De 9 á 10. Música en la plaza del Convento.

A las 10. La música, tocando un pasodoble se dirigirá á la plaza del Carril en donde se disparará un castillo de fuegos artificiales por el pirotécnico de esta D. Gabriel Gelabert.

A las 11. La música continuará la ejecución de su repertorio hasta las 12 en que terminarán los festejos con el disparo de una traca y retreta.

En ambos días en la plaza del Conde de Sallent habrá bailes al estilo del país.—O.

31 Julio de 1905.

Andraig

El programa de la fiesta en honor de Nuestra Señora de los Angeles es como sigue:

parativos que se están... de la mañana la ban... Luis Rosselló recorrió... de la fiesta para la... lderas. Los festejos se... al siguiente programa... rdo. Saldrán los mora... las calles de la pobla...

de Infantería de la Reina, del cuerpo de vigilancia y guardia municipal. Las pérdidas son considerables, pues el edificio sólo han quedado en pie los muros. Fueron pasto de las llamas todos los efectos, muebles y ropas que había en la farmacia, en las enfermerías y demás dependencias del Hospital. A las once y quince minutos quedó por completo dominado el fuego.

Comunican las autoridades locales de Viso, Peñarol y Almadén (de la Plata que grandes grupos de obreros en actitud violenta piden pan o trabajo. Dichas autoridades carecen de recursos para atender a las demandas de los braceros, y temen que a no ser atendidos prontamente se ocasionarán graves conflictos.

El Alcalde de Viso del Alcor solicita a la autoridad gubernativa, que sea reforzada de aquel puesto, con varios números de la guardia civil. Se teme que de un momento a otro se alterará el orden público pues los ánimos se hallan excitadísimos.

Un joven de trece años, que marchó a orillas del Guadalquivir con el objeto de bañar a un perro, tuvo la desgracia de al arrojar a éste al agua, se le enredó en los pies la cuerda que sujetaba al animal, cayendo ambos al agua.

Un paisano y un guardia municipal que se apercebieron del suceso, intentaron repetidas veces auxiliar al desgraciado joven siendo ineficaces cuantos esfuerzos realizaron, puesto que aquel no salió a flote.

Fué extraído por los tripulantes de una pequeña embarcación pereciendo a los pocos momentos.

En la provincia de Córdoba ha caído una violenta tormenta, produciendo gran pánico en el vecindario, que no recuerda otra semejante.

En la fábrica de electricidad cayeron más de cincuenta exhalaciones, no ocurriendo afortunadamente desgracias personales.

Se susurra que dentro de breve tiempo se celebrará la boda de la Marquesa de Pikman, viuda del malogrado León y Primo de Rivera, con el rico hacendado Sr. Parladé. Dicha ceremonia se celebrará en el vecino santuario de Leso.

J. CIRER.

Esta en honor de Angeles es como al anochecer so...

En la plaza de la verbeno a la banda de mú...

III Congreso Dental Español

Recepción en el Ayuntamiento

Los salones de la Alcaldía, tenientes de alcaldes y concejales se llenaron de señoras y señoritas, congresistas e invitados a la recepción que el Ayuntamiento daba en honor de los que han tomado parte en el Congreso.

Recibían a los invitados el Alcalde accidental Sr. García Orell y el concejal Sr. Font y Monteros. Los forasteros visitaron algunos de los salones de las Casas Consistoriales y después de haber llegado el Presidente del Congreso Dr. Florestán Aguilar se pasó al salón de sesiones en donde todos fueron obsequiados con exquisito lunch.

El Sr. Aguilar pronunció breve discurso agradeciendo las múltiples atenciones de que han sido objeto los congresistas.

El Sr. García Orell dijo que sentía mucho placer en nombre de Palma al obsequiar a los que eligieron esta ciudad para efectuar una manifestación científica y se enorgullece de que los forasteros visen palpablemente la hospitalidad de los mallorquines, la cual fué calumniada por una escritora francesa (George Sand) en unas impresiones que escribió sobre Mallorca. Añadió que Palma está dispuesta a cooperar en todo lo que significa adelanto.

En el Circulo Mallorquín

Desde el Ayuntamiento todos los que habían asistido a la recepción se dirigieron al Circulo Mallorquín.

En aquel punto los invitados pasearon por los distintos salones y admiraron el de fiestas que estaba iluminado eléctricamente.

Varias parejas bailaron un rigodón después del cual bastantes personas abandonaron aquella distinguida sociedad.

Conferencias científicas

Después de terminada la discusión del tema «Restauración nasal» el señor Presidente propuso que se leyeran ayer tarde los trabajos de la «Comisión para gestionar el nombramiento de dentistas en el Ejército y la Armada»; con motivo de encontrarse en Palma el señor ministro de la Guerra, así se hace a fin de poderlos presentar hoy al señor Ministro. Lee el Sr. López los trabajos que leales van firmados por el Sr. Subirana y también se lee un voto particular del Sr. Baréncia. Discuten la proposición los Sres. B. Riera, Beltrán y Aguilar, éste último en nombre propio, del señor Otaola y de varios otros señores; lee otra proposición contraria a la de la comisión, siendo apoyada por el Sr. Lozada. Entiende el Sr. Jefe de Sanidad Militar de Mallorca. La proposición de la comisión encargada es desechada y se aprueba el voto particular de dirigir al ministro de la Guerra.

Terminado este asunto, el Sr. Lozada lee el tema «El molar de los seis años» en nombre del D. R. H. Fortuondo, que se halla ausente; intervienen en la discusión del tema los señores Perez (T), Lozada y Aguilar.

El Dr. D. Zoilo Perez da cuenta de su

trabajo titulado «El Sierat», que consiste en sustituir en la fabricación de los dientes artificiales, el mármol por el vidrio hecho polvo. Discute el tema el Sr. Lozada.

El Sr. Lozada va a leer un trabajo de un compañero de Santander, pero el Presidente levanta la sesión en vista de lo avanzado de la hora (las seis y cuarto).

Esta mañana a las diez han vuelto a reanudarse las conferencias científicas, empezando por leerse el trabajo de la «Comisión del Código de Dentología», con varias adiciones de los señores Fortuondo y Trallero. El tema es muy discutido, proponiendo varias enmiendas los Sres. Alonso y Torres, que son aprobadas y desechada la del Sr. Larco.

Pasado a votación es aprobado el Código. El Sr. Lopez Alonso lee a continuación el trabajo de la «Comisión de legislación» firmado por el Sr. Lopez presidente de la Comisión. Discute el tema el Sr. Lozada. Pasado a votación el trabajo de la comisión es aprobado con algunas enmiendas.

El Sr. Riera nombrado ponente para presentar la solicitud al general Weyer respecto al nombramiento de dentistas en el Ejército y la Armada, ha dado lectura a dicha solicitud. Para terminar el Congreso el Sr. Otaola da lectura al trabajo de la «Comisión de higiene dental pública» trabajo firmado por los señores Otaola, Bonquet, Perez (T) y Galoán.

Han intervenido en la discusión la mayor parte de los congresistas. El señor Perez presentó unas bases para constituir una asociación española de higiene dental cuyo influjo se dejará sentir muy pronto.

En el club de Regatas

Esta tarde a las cuatro en el Real Club de Regatas se han organizado unas regatas en honor a los Congresistas. Terminadas estas la mayor parte de los Congresistas han embarcado en el vapor Balear para el puerto de Barcelona.

La política

DE MALLORCA

A propósito de lo que se ha venido hablando respecto a la representación en el Congreso del distrito de Menorca, nos hemos acercado a una elevada personalidad del partido liberal, quien nos ha asegurado que completamente autorizados podíamos afirmar que D. Fernando Weyer, no ha pensado ni un solo momento en retirar su candidatura por aquel distrito, cuyo triunfo parece ser cosa asegurada; y que en el caso de que fuera elegido por más de un distrito obtendría decididamente por la representación del de Menorca.

En la Península

Una carta de Costa

El Diario de Avisos de Zaragoza ha publicado una carta que el diputado republicano D. Joaquín Costa dirige desde Graus al presidente de la Junta provincial republicana don Dionisio Casañal.

El diputado republicano, después de hacer varias consideraciones sobre política, en estilo pintoresco y enérgico, manifiesta la sorpresa que le ha producido la noticia de que Zaragoza volvía a elegir candidato para diputado a Cortes.

Prosigue en su carta dando gracias al pueblo zaragozano por su elección, pues esto le permitirá otra vez poder hablar al país con la energía propia de su carácter para decir verdades y atacar el régimen actual.

Recuerda las veces que ha sido procesado por decir la verdad, y al efecto dice que no hace muchos días le fué recogida una carta que publicaba en un periódico y que titulaba «Dinastía ilegítima».

Dice que si esta vez, como las otras, se ha salvado de las garras de los guindillas, ha sido porque estaba Zaragoza por medio, en unuplicatorio.

Es sensible—añade—que aquello que corre a diario de lengua en lengua, de boca en boca, en la familia, en la tertulia y en la redacción, no pueda decirse públicamente a voz en grito, para que pueda enterarse el país.

Es imposible decir la verdad en un pueblo en el que, apenas se nombran ciertas cosas, se vé asaltado el que lo intenta por una pléyade de alguaciles y curiales dispuestos a emborronar papel de oficio.

Se extiende después en consideraciones acerca del Parlamento, para acabar reiterando su agradecimiento a Zaragoza.

Combinaciones

Asegúrase que en breve el señor Moré pasará a desempeñar la cartera de Estado, impulsado a ello por una alta personalidad, con objeto de que acompañe al Rey a Berlín y a Viena.

Háblase también de la probabilidad de que el general López Domínguez sea designado para la Embajada de España en París, y el señor Echegaray para la presidencia del Senado.

En este caso se encargaría de la cartera de Hacienda el señor Calbetón.

También se indica para la Embajada de España en París a D. Pío Gullón.

Citrato

Granular efervescente TERRASA

Blanco al anís, colorado a la fresa, y amarillento al limón. Preparado por B. Terrasa, farmacéutico (sucesor de Obrador). Pídanse en todas partes.

ABC

Desde mañana, dejamos de servir este semanario en combinación con La Última Hora.

Los que deseen adquirirlo podrán recogerlo diariamente en la librería de J. Tous, al precio de 5 céntimos de peseta.

Gacetillas

El Dr. D. José Arias y García especialista en enfermedades de la garganta nariz y oído, después de su breve estancia en Barcelona continuará recibiendo de once a una en su despacho del Borne 96 entresuelo.

Hoy han pasado revista de comisario las fuerzas de esta guarnición.

La guardia civil de Selva y Felanig, ha denunciado varios sujetos por infracción de las Ordenanzas Municipales.

El Sr. Tesorero de Hacienda ha dictado providencia de apremio contra el Ayuntamiento de Santa Margarita por débitos al Tesoro público en concepto de Propiedades y derechos del Estado.

En el Café Mahónés continúan siendo aplaudidas las Hermanas Cortés y el tío La Estrella.

Esta noche debutará la cupletista Paca La China.

El 5 del actual en el Hospital Militar se verificará el reconocimiento definitivo de los individuos de los cuerpos de esta plaza que a juicio de los facultativos necesitan tomar los baños de Archena.

En breve se publicarán en el B. O. las listas definitivas de Jurados de los partidos judiciales del Territorio de esta Audiencia.

En Algaida ha sido detenido un joven que apaleó a su hermana causándole varias contusiones.

El agror ha sido puesto a disposición del Juzgado.

En el Oratorio de San Feló sito en la calle del mismo nombre ayer y hoy se han celebrado fiestas.

Hemos recibido el núm. 565 de La Zapatería Ilustrada que contiene escogido sumario.

Durante el mes próximo visitará nuestra ciudad un orfeón de Cataluña.

Ha sido extraviada una postal firmada por las letras A. H. desde el paseo del Borne hasta la Plaza de Cort.

La persona que la tenga en su poder y quiera entregarla a su dueño puede dirigirse a D. Jaime Oliver, Salas 10, quien gratificará con cinco pesetas el hallazgo.

El día 6 del actual, si el tiempo lo permite, tendrá lugar en la Plaza de esta ciudad una corrida de Toros y con tal motivo el tren ordinario que tiene su salida de Palma para Manacor, Felanig y La Puebla a las 18'15, la retrasará hasta las 19'30.

Mañana en la iglesia de San Magin se celebrará fiesta dedicada a Nuestra Sra. de los Angeles.

El Dr. Gonzalez Prats ayer visitó el Hospital.

Hoy ha tomado posesión del cargo de Juez Municipal del Distrito de la Lonja D. Gabriel Mas Guasp.

Ha sido nombrado segundo jefe de la estación torpedista de Mahón el teniente de navío, don Juan Manuel Tamayo.

Por Real Orden de 3 de Enero del corriente año han sido declaradas de uso reglamentario en los buques y establecimientos de la Armada las Sales naturales purgantes de Mediana de Aragón.

Esta honrosa distinción, no concedida a ningún otro purgante, demuestra la superioridad de las «Agua y Sales de Mediana de Aragón» sobre todas sus similares.

El manantial de la Sociedad Anónima Agua y Sales de Mediana de Aragón, es el único en el mundo que por su canal inagotable permite extraer de sus aguas, por evaporación espontánea las Sales Naturales sulfatado-sódicas-litónicas-magnesianas cuyas virtudes medicinales tan justa fama han alcanzado en España y en el extranjero.

El legítimo Jarabe Oliment cura la Salud anémica, escrófulas, tisis.

Coqueluche, catarro, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rosselló.—Frasco UNA peseta Depósito, Farmacia Obrador, Palma.

OTRATO GRANULAR efervescente TERRASA. Aromatizado al anís, fresa y limón; refrescante, laxante y purgante según las dosis. Preparado por B. TERRASA, farmacéutico (sucesor de Obrador). Pídanse en todas partes.

La mejor medicina para el estómago, ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL.

Ninguna Tos resiste 24 horas a los Discoides pectorales Rosselló, caja 2 reales.—Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

LOPEZ SILVA

Gente de tufos

Pesetas 3'50

LIBRERIA DE J. TONS, P. DE CORT, 14 Y 16

LUIS TABOADA

Pescadero a tus besugos

Pesetas 3'50

LIBRERIA DE J. TONS, P. DE CORT, 14 Y 16

SIEMPRE LA VERDAD.

«Cuando está Ud. en duda diga la verdad.» Fué un experimentado y viejo diplomático el que así dijo a un principiante en el comercio. La mentira puede pasar en algunas cosas pero no en los negocios.

El fraude y engaño a menudo son ventajosos mientras se ocultan; pero tarde o temprano se descubrirán, y entonces viene el fracaso y el castigo. Lo mejor y más seguro es el decir la verdad en todo tiempo, pues de esta manera se hace uno de amigos constantes y de una reputación que siempre vale cien centavos por peso, donde quiera que una ofrenda efectos en venta. Estamos en situación de afirmar modestamente, que sobre esta base descansa la universal popularidad de la PREPARACION DE WAMPOLE

El público ha descubierto que esta medicina es exactamente lo que pretende ser, y que produce los resultados que siempre hemos pretendido. Con toda franqueza se ha dado a conocer su naturaleza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estos elementos forman una combinación de suprema excelencia y méritos medicinales. Ningun remedio ha tenido tal éxito en los casos de Pulmonía, Pérdida de Carnes, Tisis, Mal Estado de los Nervios, así como todas las afecciones que proceden de Sangre Impura. «El Sr. Dr. J. Izquierdo Brown, de Buenos Aires, dice: He usado la Preparación de Wampole, y grandemente satisfecho de sus espléndidos resultados la he administrado a mis propios hijos, teniendo la satisfacción de haber obtenido un éxito que no había podido conseguir con otras preparaciones.» El desengano es imposible. En todas las Boticas, Y Droguerías de Antonio Bensusser

Jaime Hernández, pintor

SAN MIGUEL 21, PALMA

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen ciegos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea a 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio bajo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación del papel a 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Bucanal de Barcelona, calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Matató, calle de Barcelona, 18. Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21, Palma

Jamon Avilés

TODO MAGRO

Por fuera de Palma a 25 pesetas kilo. COLMADO LA PROVIDENCIA

Una señora

Francesa, de muy buena familia, teniendo diploma superior, habiendo hecho dos educaciones completas, poseyendo además inglés, alemán e italiano, desea encontrar buena familia en Palma, Valencia ó Madrid.

Para informes dirigirse Isabel II, núm. 20, Mahón.

Enseñanza de Corte

Sistema sencillo y rapidísimo por los típicos figurines sin más gastos que los de los honorarios de las lecciones. Corte y preparación para lecciones sueltas en la Academia 0'50 pesetas y a domicilio 1 peseta. Venta de patronaje a medida a mitad de precio.

Se reforman sombreros de Señora y niños a precios económicos.

Brossa—14—tienda

Se necesitan oficiales de sombreros y modistas.

DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARREA,

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, flogosa del estómago, acedias, Inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

Más telegramas

Telegrama oficial.—Negociaciones sobre Marruecos

Madrid 1 a las 2

Según un telegrama oficial hoy a las 10'30, el Rey marchará de Santander a San Sebastián.

El ministro de Estado señor Sánchez Román está satisfecho del curso que siguen las negociaciones sobre la cuestión de Marruecos.

Exposición aplazada.—El premio del Ayuntamiento.—El Rey en las regatas

Madrid 1 a las 9

Telegrafían de Santander que ha sido aplazado el acto de la inauguración de la Exposición de Industria hasta que vaya a aquella capital el ministro de Agricultura Sr. conde de Romanones, a quien se espera el jueves próximo.

La copa concedida por el ayuntamiento de Santander fué ganada por el balandro del Rey, «María», patroneado por el Comandante del «Giralda».

El Monarca presenció las regatas sólo por breve tiempo a causa del mal estado del mar.

Reales decretos.—Aplicaciones de créditos.

Madrid 1 a las 9

La «Gaceta» publica un Real decreto modificando las disposiciones vigentes que hacen referencia al impuesto sobre los alcoholes.

Otro declarando que el tipo medio del cambio durante la segunda quincena de julio pasado ha sido 32'32 por ciento, correspondiendo una reducción del 24 por 100 en los derechos de aduanas para el pago en oro de tales derechos.

Otro disponiendo que se apliquen en las nuevas subastas 500 mil pesetas para estudios y replanteos; 80.000 ptas. para obras por administración; 500.000 pesetas para auxiliar a los ayuntamientos en la construcción de caminos vecinales, y 70.000 pesetas con cargo al suplemento de crédito concedido por Real decreto de 20 de Julio próximo pasado.

El resto del mismo crédito que importa 1.170.000 pesetas se aplicará a servicios ordinarios.

Obras extraordinarias

Madrid 1 a las 9

La «Gaceta» publica la primera parte del plan de las obras extraordinarias que se han de realizar para remediar la crisis obrera en las provincias de Badajoz, Granada, Córdoba, Sevilla, Cádiz, Jaén y Málaga, con cargo al crédito extraordinario de 6 millones de pesetas que ha sido concedido.

Choque.—Preocupación

Madrid 1 a las 9'45

Nos telegrafían de Lisboa que un automóvil que había sufrido averías y marchaba sin freno, chocó con un obstáculo que halló en su vertiginosa carrera, resultando del choque heridas gravemente seis personas.

La prensa rusa se muestra muy preocupada a causa de haberse anunciado que Inglaterra hará una demostración naval en el mar Báltico.

Brillante concierto

Madrid 1 a las 9'50

Telegramas de Santander dicen que en el Sardinero se ha celebrado un concierto muy brillante en honor de los marinos españoles.

Tormentas y temporales.—Chispa eléctrica

Madrid 1 a las 9'50

Telegrafían de Toledo que en el pueblo de Mora, provincia de aquel nombre, han descargado grandes tormentas que han anegado las eras y causado grandes daños en los viñedos y en los olivares.

De Avila comunican que siguen los temporales, hallándose los labradores amenazados de próxima ruina.

En Avilés estalló también una tormenta; y una chispa mató a unas mujeres que atravesaban la ría de San Juan en una lancha.

Trabajos fracasados.—Gravedad

de los elementos liberales de aquella capital.

De Murcia dicen que el conflicto promovido con motivo de los riegos adquiere caracteres de gravedad.

Para evitar desórdenes ha sido concentrada la guardia civil.

Construcción de un muelle.—El viaje de Loubet.—Trapas derrotadas

Madrid 1 a las 10'15

Tanger.—El Sultán ha firmado el contrato de construcción de un muelle en esta ciudad con la casa alemana Renshausen.

París.—«Le Fíguro» en un artículo que hoy publica, dice que nada todavía se sabe del viaje del presidente de la república monsieur Loubet a España.

Londres.—«The Times» publica un despacho de Tanager diciendo que ha circulado el rumor de que las tropas del Maghzen han sido derrotadas cerca de Cudza.

La Cámara inglesa.—El emperador Guillermo

Madrid 1 a las 11

En la Cámara de los Comunes el presidente del gobierno mister Balfour ha declarado que el día 12 del actual se cerrarán las Cortes sólo por breve tiempo a causa del mal estado del mar.

Reales decretos.—Aplicaciones de créditos.

Madrid 1 a las 9

La «Gaceta» publica un Real decreto modificando las disposiciones vigentes que hacen referencia al impuesto sobre los alcoholes.

Otro declarando que el tipo medio del cambio durante la segunda quincena de julio pasado ha sido 32'32 por ciento, correspondiendo una reducción del 24 por 100 en los derechos de aduanas para el pago en oro de tales derechos.

Otro disponiendo que se apliquen en las nuevas subastas 500 mil pesetas para estudios y replanteos; 80.000 ptas. para obras por administración; 500.000 pesetas para auxiliar a los ayuntamientos en la construcción de caminos vecinales, y 70.000 pesetas con cargo al suplemento de crédito concedido por Real decreto de 20 de Julio próximo pasado.

El resto del mismo crédito que importa 1.170.000 pesetas se aplicará a servicios ordinarios.

Obras extraordinarias

Madrid 1 a las 9

La «Gaceta» publica la primera parte del plan de las obras extraordinarias que se han de realizar para remediar la crisis obrera en las provincias de Badajoz, Granada, Córdoba, Sevilla, Cádiz, Jaén y Málaga, con cargo al crédito extraordinario de 6 millones de pesetas que ha sido concedido.

Choque.—Preocupación

Madrid 1 a las 9'45

Nos telegrafían de Lisboa que un automóvil que había sufrido averías y marchaba sin freno, chocó con un obstáculo que halló en su vertiginosa carrera, resultando del choque heridas gravemente seis personas.

La prensa rusa se muestra muy preocupada a causa de haberse anunciado que Inglaterra hará una demostración naval en el mar Báltico.

Brillante concierto

Madrid 1 a las 9'50

Telegramas de Santander dicen que en el Sardinero se ha celebrado un concierto muy brillante en honor de los marinos españoles.

Tormentas y temporales.—Chispa eléctrica

Madrid 1 a las 9'50

Telegrafían de Toledo que en el pueblo de Mora, provincia de aquel nombre, han descargado grandes tormentas que han anegado las eras y causado grandes daños en los viñedos y en los olivares.

De Avila comunican que siguen los temporales, hallándose los labradores amenazados de próxima ruina.

En Avilés estalló también una tormenta; y una chispa mató a unas mujeres que atravesaban la ría de San Juan en una lancha.

GUIA DE FERRO-CARRILES Con 25 MAPAS Precio: 50 CENTIMOS DE PESETA Se recibe todos los meses en la Librería de J. Tous. TINTURA INSTANTANEA del D. RICHARDS' Restituye inmediatamente su primitivo color al CABELLO y a la BARBA

HARINA LACTEADA NESTLE Contiene la mejor leche de vaca. Alimento completo para niños, personas débiles y convalescientes. Precio único: Ptas 1'75 el bote. Café Mahónés Plaza Mayor, 30 Hoy martes debut de PACA LA CHINA Todos las noches de 9 a 12 secciones por la pareja danzista La Estrella, hermana Cortés bailarinas españolas, y la célebre cantadora del género español Paca la china. Servicio esmerado.—Hay ventiladores. ENTRADA GRATIS. FARMACIA (SE VENDE) Se desea vender con urgencia, una farmacia situada en un punto céntrico y con clientela. Urge la venta. Informes, Centro de Anuncios, Santa Enlaila, 10.

Se ruega al público visite nuestras Escuelas para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALICE, MATICES, PUNTO VANICA, PTO. etc. entados con la máquina.

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee a costura.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a Ptas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo Ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España ADOCK Y C<sup>o</sup>

Sucursal en la provincia de las Islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

Jabón fluido Gorgot

á base de hiel de vaca, afrecho y salol

El JABON FLUIDO DE HIEL DE VACA, AFRECHO Y SALOL pone el cutis suave, fresco, fino y terso; con su uso cotidiano, desaparecen las pecas, los granos y las arrugas; da nueva y lozana vida al envoltorio que cubre nuestras carnes, y cuyas funciones son tan indispensables para la salud, como para la belleza.

El olor fino que desprende este jabón, comunica á la piel un perfume delicado, que conserva por casi durante todo el día. Este perfume sirve como de barrera á todos los MICROBIOS que pueñen invadir la piel, preservándola de grano y rubicundeces.

Modo de usarse— Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quiere lavar, inmediatamente se la fricciona con la cantidad de jabón fluido necesario para su limpieza, siguiendo, en las demás manipulaciones de lavaje, la misma costumbre de cuando se verifican con jabón en pastilla.

PRECIO DEL FRASCO PESÉTAS 3

DE VENTA.—Perfumería Modernista, San Nicolás.—Perfumería Canals, Brossa 10.—Perfumería Viuda Meridiano.—El Águila, Brossa.—Colmado La Providencia.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Agosto saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII, directamente para las Habanas y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Oádiz, el vapor M. CALVO, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela Colombia

El día 11 de Agosto saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Oádiz el vapor BUENOS AIRES, directamente para las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferro-carril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto-Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carupano, Coro y Orunsa con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 5 de Agosto saldrá de Barcelona, habiendo hecho los escalas intermedias, el vapor ALICANTE, para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapote y Manila; sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Agosto saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Oádiz, el vapor LEON XIII, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Póo

El día 25 de Agosto saldrá de Barcelona y el 30 de Oádiz el vapor para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Moxagán y otros puertos de la Costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de Agosto saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Oádiz el vapor M. L. VILLAVEDE, directamente para Casablanca, Moxagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Oádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Oádiz: Lunes, miércoles y jueves. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato amable, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar la mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 Abril, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores. Para informes, cédase á los Agentes de la Compañía en Palma, plaza de Antonio Maura, número 4.

Herpes, escrófulas, tuberculosis

con decaimiento de fuerzas é inapetencia

LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humerales é infecciosas.

Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real 1.

Gallicida Luch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Luch, San Nicolás 39, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

La Flor blanca

Almacén de yeso de Pedro Palmer

Lenjeta 32 y Sagrera 9.—Palma de Mallorca

Proveedor de la Casa L. Pujol Fils V. de Argel y de D. Juan Oomas de Barcelona

CLASES DE YESO

Table with 2 columns: Extra para Modelos, Blanco para Tallistas, Id. id. Marmolistas, Id. id. Techos, Id. común 1.ª para construcciones, Id. id. 2.ª. PARA PINTORES, Alabastro 1.ª, Id. 2.ª, Escayola Especial, Oficial para Estuquillos, Id. id. Doradores, Non plus ultra Español.

Especialidad de las clases finas á precios sin competencia

REUMA

DOLORES NERVIOSOS, INFLAMATORIO, GOTOSO

Curación segura y radical con el acreditado

Jarabe Antireumático I. Freixas Romera

FARMACÉUTICO DE BARCELONA

Reconocido como el ÚNICO específico científico y racional del DOLOR en todas sus formas

Venta en todas las farmacias—3 Ptas. FRASCO

Único representante en Baleares: el Cirujano-Pediatra

D. Gabriel Palmer Gelabert

Plaza Cuartera 16—1.ª—PALMA

Magnesia Perla

SOLUBLE, EFERVESCENTE, DIGESTIVA Y ANTIBILIOSA

Preparada al estilo inglés y envasada en elegantes frascos con tapón de cristal

Fabricación española en competencia á todas las conocidas, más activa, más agradable y más económica que las extranjeras. Cuantos la conocen no piden de otra clase.

Una peseta el frasco en las Farmacias, Droguerías, Colmados y tiendas de Ultramarinos. Representantes depositarios: Bozcana, Sucesores Plaza de Otri, 8 droguería, Palma de Mallorca.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias. FABRICA—Bordeta, Teléfono, 3.277. DESPACHO.—Princesa y Otonera, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

Jarabe iodo-tánico fosfato

Poderoso reconstituyente preferible al aceite de hígado de bacalao y á sus emulsiones por ser de gusto agradable y por contener mayor cantidad de iodo asimilable: es á la vez mejor que el preparado con vino por carecer de alcohol que está contraindicado en multitud de afecciones y hace más inevitable las preparaciones iodo-tánicas. Recomendado especialmente en la ANEMIA, CLOROSIS, ESCROFULAS, LINFATISMO y demás estados morbosos en que predomina la DEBILIDAD GENERAL.

FARMACIA REY, Bolsería 1 y 3

Chalet

Se alquila una casa amueblada y una celda en el pueblo de Vall de Mosena. Informar en el predio MOSENA del mismo pueblo.

Una casa

Situada en sitio céntrico, sin gravamen alguno, consiste en un segundo, entresuelo, principal y porche, SE VENDE. Informar en el Centro de Anuncios.

4 á 8 ptas. por día

SE DESEAN personas de ambos sexos para trabajar en nuestra máquina de hacer calcetas, simple y rápida; trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa, y vendemos nuestro trabajo. Diríjase: Compañía La Colmena, T. T. T. T., 5, Calle Elisabets.—Barcelona.

Se alquila

Un espacioso local propio para establecer en él una industria ó casa de huéspedes, tiene departamentos bien ventilados y claros, tiene agua de fuente y de pozo y demás comodidades. Informar en la calle de los Angeles 14—2.ª

Se venden

A buen precio diez carros de transporte en buen estado de uso. Informar Antonio Pons (a) Capitan, Plaza de San Antonio.

THE DEL MONCAYO

Este precioso Thé, compuesto de las diversas plantas medicinales que nos facilita el Moncayo (Aragón), cura realmente los padecimientos del estómago, hígado y riñones, dolores de vientre, males de gestación, vómitos, anemia y dolores de cabeza. El Thé Moncayo es un gran purificador de la sangre y con su uso constante se curan las afecciones herpéticas y se evitan los ataques apoplécticos (terriduras). CAJA: 8 REALES. De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Herbolaterías. Depósito general: Calle del León, 22—BARCELONA.

Almoneda de muebles

Se vende un mobiliario completo en muy buen estado, y á precio económico. Diríjase, los lunes, miércoles y sábados de 10 á 12, calle de la Biera 5—2.ª

Depilatorio imperial DEL DOCTOR PADRO

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocuidad es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Periferías.—Barcelona, Ptas Real, 1. Farmacia del Globo.

Éxito de 23 años



Me alia de plata en la Exposición 1900 y Exposición de Brest 1901

Asegura á la madera una duración triple. El kilo reemplaza á 10 kilos de alquitran. Las estacas, postes de galerías, travesseros de vías de ferrocarril, techados, barracas, barreas, etc., pintados al Carbonyle, duran 3 veces más. Los postes telegráficos, telefónicos, transporte de fuerza pintados con el Carbonyle duran 20 años en tierra sobre la misma punta.

El mejor preservador de la madera contra la podredumbre y humedad.

Pedir prospecto núm. 2, Sociedad Española del Carbonyle E. Supervielle y C.ª Rentaria (Guipuzcoa)

Representante en Baleares Jaime Puig Castellá, Sta. Bárbara, 3 Palma

Nunca las cápsulas

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las Hemorragias (purgaciones) Gonorrreas y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma á la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

JARABE DE HIPOFOSFITOS

I. Freixas Romera

Farmacéutico de Barcelona

Fórmula recomendada por eminentes médicos é indicada en cada frasco.

Antonio Gonzalez Prats, Catedrático de Patología y Clínica Médica de la Facultad de Medicina de esta Universidad, patentado profesionalmente en esta Capital. CERTIFICADO: Que habiendo utilizado tanto en los enfermos de mi clínica oficial como en la privada el Jarabe de Hipofosfitos elaborado por el farmacéutico de esta Capital Sr. Freixas Romera, he quedado altamente satisfecho de los ostensibles resultados logrados cual lo han evidenciado las pesadas y el marcado mejoramiento del estado nutricional general de los observados; coadyuvando á tan felices logros, seguramente la escrupulosa y verdadera á la par que aceriada dilucidación y elaboración del producto farmacológico y la atinada elección y marriage de sus componentes.

El que suscribe tiene especial y espontánea satisfacción en testimoniar en los anteriores párrafos: términos.

Dr. Gonzalez Prats

Barcelona 27 Octubre de 1904.

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS: 2 50 ptas. FRASCO

Único representante en Baleares: el Cirujano-Pediatra

D. Gabriel Palmer Gelabert

Plaza Cuartera 16—1.ª—PALMA

SOLUCION BENEDICTO

De Glicero fosfato de cal con CREOSOTA

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis crónicas, infecciones gripales, enfermedades constitucionales, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, insipiente, enfermedades mentales, esclerosis, raquitismo, escorbuto, etc., etc.

Frasco 2 50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico

Somatose

Reconstituyente de primer orden

Estimula en alto grado el apetito.

Fabrikant vorm. Friedr. Bayer & Co., Elberfeld.

Gotas Madres Sulfurosas de BAB

Constituyen el remedio mejor y más acertado en todos los casos en que debe usarse la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

En los «herpes», así internos como externos: en las lujas, granos, sícleros, sordidas, etc.; en las afecciones, irritaciones de garganta, bronquitis, los catarras pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y anemias; y finalmente en todos los casos en que se usa el agua de las manantiales sulfurosas las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precioso frasco á 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 4 y Centro Farmacéutico.

Norddeutscher Llodj

Llodj Norte Aleman

Pasajes combinados á precios reducidos desde Palma á todos los puntos principales del globo.

Para más datos diríjase á la agencia: O. Schrader y Compañía, Palacio 20.

Imprenta de J. Tous—San Bartolomé 32.